



# Offrande du Jeûne fédéral 17 septembre 2023

Soutenez le droit à la terre  
des familles paysannes du Libéria

## Défendre ses droits pour récupérer ses terres

Au Libéria, les monocultures d'hévéas (arbres à caoutchouc) des multinationales menacent l'accès à la terre des propriétaires fonciers locaux. En 1959, leurs terres ont été cédées à leur insu à des sociétés étrangères. Les terres sont défrichées et aplanies, la biodiversité du sol est détruite par des bulldozers, des forêts et des cimetières entiers disparaissent. « Quand l'entreprise est venue, on nous a dit que nos vies allaient s'améliorer. (...) Nous ne savions pas que, loin d'être une bénédiction, la plantation serait un véritable enfer », résume Paul David, agriculteur. Les communautés n'ont plus assez de terres pour vendre leurs récoltes. Elles racontent que l'accès à l'eau s'est détérioré et que la violence et l'intimidation sont devenues monnaie courante.

## Sécurité et conditions de vie dignes pour les communautés locales

L'Entraide Protestante Suisse (EPER) et son organisation partenaire Green Advocates luttent pour améliorer la situation des populations rurales. Le projet contribue à leur émancipation et à leur sécurité en les aidant à s'organiser en groupes et en leur donnant des conseils juridiques. Green Advocates est en contact étroit avec les communautés touchées et les aide en cas d'urgence. Des pressions sont également exercées sur les décideuses et les décideurs régionaux et locaux par le biais des relations de presse. Une plainte a été déposée en 2019 auprès de la Société financière internationale, qui a financé une de ces plantations d'hévéas. En 2022, 22 communautés concernées ont entamé une action en justice historique pour défendre leurs droits fonciers.





## Lutter pour la terre et la vie

Actuellement, le projet couvre 36 villages touchés par deux plantations d'hévéas : celle de Salala Rubber Corporation (SRC) et celle de Liberian Agriculture Company (LAC). Celles-ci affectent l'existence de plus de 30 000 habitant·e·s des communautés rurales et ne cessent de s'étendre.

Afin de lutter contre l'accaparement des terres, l'EPER et Green Advocates s'engagent, au Libéria et à l'échelle internationale, pour les droits fonciers des communautés. Elles œuvrent pour l'amélioration de leurs conditions de vie et défendent leurs droits aux niveaux politique et juridique. Elles les aident également à s'organiser et à exprimer leurs préoccupations. Le projet implique directement les communautés touchées afin qu'elles participent activement aux stratégies pour récupérer leurs terres. Les défenseuses et les défenseurs des droits humains, constamment exposés à de gros risques, reçoivent une aide et sont formés aux options juridiques dont ils disposent. Les femmes, souvent victimes de violences au sein des plantations, sont également encouragées à participer au projet et à devenir des leadeuses.

De plus, l'EPER suit de près l'évolution de la situation. Elle a publié un rapport détaillé, notamment sur les plantations de caoutchouc de Socfin au Libéria et sur la responsabilité des entreprises suisses. Socfin, propriétaire de SRC et de LAC, est une entreprise spécialisée dans le caoutchouc et l'huile de palme basée au Luxembourg, dont bon nombre de filiales sont sises en Suisse.

Le travail de plaidoyer et de sensibilisation mené conjointement par l'EPER et Green Advocates est un travail de longue haleine, mais qui porte ses fruits pour les populations victimes de ces injustices.

## Jeûne fédéral

Ce dimanche particulier est l'occasion d'être solidaire avec celles et ceux qui luttent au quotidien pour le respect de leurs droits et l'amélioration de leurs conditions d'existence.

L'EPER et votre Église vous invitent à soutenir le projet au Libéria « Défense des droits humains dans la culture d'hévéas ». L'EPER et son organisation partenaire Green Advocates s'engagent pour la solidarité envers les plus démunies et les populations privées de leurs terres. Le projet aide les communautés du Libéria à revendiquer leurs droits fondamentaux, à savoir accéder à leurs moyens de subsistance pour mener une vie digne.

**Votre don renforce notre action auprès des populations lésées par l'instabilité politique et l'injustice. Un grand merci.**



### ENTRAIDE PROTESTANTE SUISSE

Chemin de Bérée 4A  
Case postale 536  
1001 Lausanne  
[www.eper.ch](http://www.eper.ch)

Église protestante de Genève  
**Terre Nouvelle**  
Case postale 230  
1211 Genève 8  
IBAN CH25 0900 0000 1200 0130 6

# Réçépissé

Compte / Payable à  
CH25 0900 0000 1200 0130 6  
TERRE NOUVELLE - Eglise protestante  
de Genève  
1211 Genève 8

Payable par (nom/adresse)

┌ ]



# Section paiement

Compte / Payable à  
CH25 0900 0000 1200 0130 6  
TERRE NOUVELLE - Eglise protestante de Genève  
1211 Genève 8

Informations supplémentaires  
Jeûne fédéral 2023 - EPER 490.909 Libéria

Payable par (nom/adresse)



┌ ]

Monnaie Montant  
CHF ┌ ]

Point de dépôt

Monnaie Montant  
CHF ┌ ]

┌ ]